

EL BALEAR.

PALMA.—SABADO 9 DE SETIEMBRE DE 1854.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Por un mes.
 En Mallorca, Rs. vn. 8
 En Menorca ó Ibiza, franco de porte..... 10
 En los demas puntos del reino, id. id. 12
 Cada número suelto..... 4

PUNTOS DE SUSCRICION.
 Imprenta Balear.
 Orfila.
 Cabot.

Sale todos los dias excepto los domingos.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Faro Nacional.)

EJEMPLOS Y DESENGAÑOS.

El resultado de la agitacion angustiosa tuvo sobrecogido á la poblacion de Madrid en la mañana del 28 de este mes, un suceso importantísimo, que no debe desapercibido ni á los ojos del gobierno, ni ante la opinion de los pueblos, en las apreciaciones de los hombres imparciales y rectos, que estudian en ciertos incidentes dramáticos y rasgos característicos que la revolucion va presentando, el espíritu y las tendencias de la inmensa mayoría del pueblo español.

Cuando por la poblacion en las primeras horas de la mañana la noticia inesperada de la resolucion mas grave y trascendental cuantas ha adoptado el Consejo de ministros durante su mando; sorprende el espíritu de unos, agitándose en el corazón otros las violentas pasiones de la indignacion, del enojo ó de la venganza, y los tímidos de todos, aun de las personas más sensatas y juiciosas, se sienten agitados por el temor y de la desconfianza, y despiérase en todos ese vago presentimiento de horras desgracias que es tal vez peor que la certidumbre de un mal positivo é inevitable.

Pero en medio de esta lucha de encontradas ideas, de opuestas opiniones, y de diversos y contradictorios afectos, surge un instinto unánime, irresistible, instantáneo de todos los corazones; cual si á un mismo tiempo, y con un solo impulso fueran impresionados todos por una chispa eléctrica: este instinto era el de salvar lo mas precioso que tienen las sociedades, el asegurar el orden público, sin el cual su existencia es imposible.

Ante la idea de conservar el orden cesan todas las opiniones, enmudecen todas las censuras, se suspenden todas las polémicas; y dejando para los momentos de tranquilidad el discutir sobre el objeto que habia motivado la alarma, se levanta de todos los ángulos de la poblacion una voz compacta y vigorosa, que pide la salvacion del orden: porque en su salvacion está la vida, la familia, la propiedad, el honor, la libertad, y cuantos beneficios y derechos asegura la sociedad al ciudadano.

Este fervoroso grito de aclamacion en favor del orden, lanzado primero por la Milicia Nacional cuya sensatez y patriotismo han subido el día 28 al mas alto punto, y repetido despues por el valiente ejército y por el pacífico vecindario de la capital, proporcionó al gobierno la fuerza moral que necesitaba para vencer el gravísimo conflicto en que habian puesto á la poblacion el fanatismo de esos eternos soñadores de utopias irrealizables, las intrigas de los hombres ambiciosos y turbulentos y acaso tambien las viles maquinaciones de pueblos extraños, sin Dios, ni conciencia, ni dignidad, que se han empeñado sin duda en labrar su engrandecimiento con la perdicion y ruina de la España.

El voto de la poblacion entera tan vigorosamente manifestado por el sostenimiento del orden, debe persuadir al gobierno de que sus incesantes cuidados y desvelos han de dirigirse á conservar la paz á los pueblos: porque sin ella son una quimera todos esos brillantes destinos que abren á sus ojos los hombres que sueñan en una

libertad imposible por lo exagerada. No hay mas libertad para las naciones que la que se deriva de la moralidad, de la justicia, de la observancia de las leyes y, en una palabra, del fiel cumplimiento de los deberes. Sin estas condiciones, ya lo hemos dicho otras veces, la libertad seria como el áspid venenoso cubierto entre bellas flores que da la muerte al que se atreve á tocarlo. La libertad es un objeto demasiado precioso, es un don harto sublime y celestial, para que podamos consentir, cuantos de corazón le amamos, el que se profane con manos impuras ó que se desnaturalice y corrompa por los errores y pasiones de los hombres, ó por los delirios de escuelas fanáticas y exageradas.

Pero descendiendo de la esfera de las doctrinas al campo de las cuestiones prácticas, nos ofrecen los sucesos del día 28 otra leccion no menos elocuente bajo distinto concepto. Esta leccion consiste en la ostentacion pavorosa y aterradora que han hecho de sus doctrinas ante el vecindario de la capital, los que se dicen así mismo los regeneradores de la sociedad, y proclaman sin cesar en todas partes la próxima era de la fraternidad universal, de la igualdad absoluta, de la libertad ilimitada, de la riqueza, de la abundancia y de la prosperidad general; sin que haya jamas ni un hombre desgraciado ni un ciudadano pobre. En nombre de estas doctrinas y por los que se arrojaron á las calles á defenderlas con las armas en la mano, se ha profanado en algunos puntos de la poblacion el sagrado del hogar doméstico, se ha atropellado la familia, se ha invadido la propiedad, y se han cometido otros atentados no menos horribles, que el vecindario entero ha maldecido, y que hubieran sido aun mayores si la Milicia Nacional con un celo, actividad y valor difíciles de agradecer bastantemente, no hubiese acudido á todas partes á proteger aquellos sagrados objetos.

La España toda que profesa un horror instintivo á las doctrinas de una bandera que por lo quimérico y absurdo de sus ideas, y por su falta de todo sentimiento moral y religioso ha marcado en todas partes su funesta dominacion con huellas de sangre y esterminio, tiene ya un ejemplo mas para conocer la felicidad que podría prometerse el día en que la demagogia desencadenada ensayara entre nosotros su imperio de terror.

Nosotros concebimos perfectamente las doctrinas de la escuela política democrática y creemos que la república es un gobierno aceptable para las naciones cuyo carácter, costumbres, situacion moral y topográfica, grado de civilizacion y demas condiciones, permiten que se plantee en ellas útilmente. Pero ni la España se encuentra en estas condiciones, ni aunque se encontrase, seria prudente ensayar entre nosotros un sistema desconocido y peligroso, y que por otra parte no lleva en sus formas ninguna garantía de justa libertad para las naciones que no pueda asegurarse racionalmente en una monarquía constitucional, bien comprendida y fielmente aplicada. Nadie ignora que en estos últimos años se han levantado entre nosotros ardientes defensores de estas doctrinas, que han llevado su entusiasmo al mayor extremo desde el alzamiento de julio, á favor de la libertad ilimitada de reunion y de la no menos ilimitada que se ha concedido á la imprenta, para sostener toda clase de ideas por desacreditadas y absurdas que fuesen, y hasta para poner á discusion

los mismos objetos que la revolucion á pesar de su omnipotencia ha respetado.

Prescindiendo de examinar ahora la cuestion de si es ó no lícito y compatible con el orden social, que para nosotros no lo es, el que una escuela política, que rechaza abiertamente las leyes fundamentales de la nacion, pase desde el campo de la discusion, al terreno de los partidos legales, y luche tenazmente para obtener el mando que le niega por ahora la voluntad del pais, vemos que los partidarios de esta escuela se han alzado en armas contra la autoridad constituida, y han levantado una bandera que la España reprueba, y que solo ha obtenido las simpatías de algunos pocos ilusos ó descontentos.

Pues bien: á la sombra de esta bandera, no solo se han atropellado las leyes de la obediencia á la autoridad constituida, no solo se ha querido imponer á la nacion un sistema que rechaza y en cuyas excecencias no cree por mas que se esfuerce sus fogosos defensores, sino que se han llevado mas allá las violencias y los desmanes, atacando lo que hay en la sociedad de mas sagrado, la propiedad, el honor y la familia.

Tal vez los partidarios de esta escuela, ó por mejor decir de esta faccion armada, que ya se ha lanzado al combate para imponer así á los pueblos por la fuerza y á guisa de conquistadores los beneficios imponderables de su libertad y de su igualdad absolutas, tal vez, repetimos, los que semejantes proyectos abrigan para regenerar á un pais que por lo visto no quiere recibir la regeneracion de su mano, rechazarán con indignacion los abusos y los desmanes inauditos cometidos á la sombra de sus banderas. Así será sin duda, puesto que en el partido á que aludimos habrá hombres que, aunque perturbados por los delirios del fanatismo político, tendrán sentimientos de moralidad y decoro, y esto basta para reprobos y maldecir todos esos hechos que no merecen sino el nombre de crímenes en el diccionario de todas las escuelas. Pero si así fuese, como debe suponerse, es indispensable que los hombres honrados de este partido rechacen con indignacion de su seno á los que bajo el pretexto de su bandera política, hayan cometido tales atentados. Por estos medios se moralizan y purifican los partidos: y los malvados de todas las opiniones, (si es que tales seres pueden tener alguna) aparecen en la sociedad al descubierto y llevan en la frente el sello de su ignominia para que todo el mundo los conozca.

Las situaciones entre los partidos políticos que luchan lealmente por lograr el triunfo, deben ser claras y despejadas.—A la sociedad, á los gobiernos y á los partidos mismos les interesa que cada cual ocupe su puesto: y que la máscara de la hipocresía no oculte á nadie su verdadero rostro. Las doctrinas del partido á que nos referimos han sido hasta ahora ineficaces para conquistarse las simpatías de los pueblos, porque las consideraban infecundas para su felicidad: hoy, la indiferencia del pais hacia la nueva bandera se convertirá naturalmente en aversion profunda y en horror invencible, despues de los últimos sucesos del día 28. Por decoro de los hombres honrados y de buena fé de todos los partidos quisiéramos que en situaciones críticas, como la que acaba de ocurrir; se fijaran los hechos, se deslindaran las posiciones, y se marcara con todo rigor y exactitud la linea que separa las opiniones

leales por absurdas y delirantes que sean, de los instintos perversos, de los atentados y de las maldades.

Si los sucesos pasan, y el velo del silencio cubre las tristes escenas á que hemos aludido, no se quejen los partidarios de ciertas doctrinas, de que les juzgue con dureza la opinion de los pueblos, de que les traten con rigor y justa severidad los gobiernos, y de que se alce contra ellos en todos los corazones un sentimiento de aversion y de repugnancia.

Este proceder será lógico y este juicio será exacto, como fundado en aquella sentencia del Evangelio á *fructibus eorum cognoscetis eos.*

De cualquier modo que sea, la enseñanza del día 28 no debe ser estéril, ni para el gobierno, ni para los pueblos: pues aquel habrá podido acabar de persuadirse de que la conservacion del orden es el primero de sus deberes, y estos habrán conocido los que pueden racionalmente promoverse de sus novísimos regeneradores, así en el terreno de las ideas, donde no hay sino la contradiccion y el caos, como en la esfera de la moralidad, donde ni aun la propiedad y la familia merecen respeto.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

ORIENTE.

A continuacion insertamos los partes que el vice-almirante Napier ha dirigido al almirantazgo ingles, relativos á la toma de Bomarsund.

A bordo del Bulldog, á la vista de Bomarsund, 16 de agosto.

Señor secretario: El 13 de agosto, á las cuatro de la mañana, la batería francesa de 4 cañones de á 46 y 4 obuses, ha roto un fuego magnífico contra el torreón del Oeste que domina la ciudad de Bomarsund y el fondeadero.

El pabellon blanco fué desplegado á medio día, pero sin resultado: el 14 por la mañana, el torreón fué sorprendido por los cazadores. La batería de cañones de 32 del general Jones estaba terminada el 13 por la noche y dispuesta á romper el fuego; pero como ya no era necesaria, se la dió la direccion contra el torreón del Este, y en la mañana del 15 rompió el fuego.

Esta batería estaba servida por marineros y soldados de marina del Edimburgo, del Hogue, del Ajax y del Blenheim, mandados por el capitán Ramsay, del Hogue, asistido por el commander Prudy y el teniente Somerset, del Duque de Wellington, y por algunos otros oficiales. Su fuego ha sido bueno. A las seis de la tarde, un costado de la torre estaba demolido, y la torre misma se rindió.

En el ataque de la torre del Oeste, los cazadores, armados de carabinas y Minié, han sido empleados tan útilmente, que era difícil al enemigo jugar sus cañones. En el ataque de la torre del Este no teniamos cazadores, y los artilleros rusos pudieron cargar mejor sus cañones.

Nuestras pérdidas han sido insignificantes y están reducidas á un muerto y un herido; pero tenemos que deplorar la muerte del teniente Cameron Wronshirley, que mortalmente herido por una bala de cañon, ha sucumbido veinte minutos despues de haber sido trasladado al Belle-Isle.

El enemigo ha tenido 6 muertos, 7 heridos y 125 prisioneros que he enviado á bordo del Arrogante. La pérdida de los franceses, en la

torre del Oeste, ha sido igualmente insignificante.

Las dos baterías han sido admirablemente construidas, lo cual explica bien las pocas pérdidas que se han experimentado. El general Jones elogia mucho la conducta de los marineros y artilleros de marina y la exactitud de su fuego.

Durante las operaciones, el general Baraguay d'Hilliers establecía sus baterías de brecha contra el fuerte principal, y los buques Asmodee, Phlegthon, Darien, Arrogant, Amphion, Volorous, Driver, Bulldog y Heda, apoyados por el Trident, con el pabellon del contra-almirante Pennaud, y por el Duperré, Edimburg y Ajax han lanzado bombas bien dirigidas que han causado gran daño en la plaza.

Entre tanto el capitán Pelhan del Blehecion, sostenía perfectamente el fuego con un cañon de diez pulgadas de diámetro, colocado en la batería misma de donde habíamos desalojado al enemigo algunos dias antes. Su posición era muy peligrosa, pero la batería había sido puesta en tan buen estado por el capitán Pelhan, que los artilleros se hallaban bien á cubierto y ninguno de ellos ha sido herido.

Las baterías de brecha del general estarán dispuestas mañana por la mañana y serán apoyadas por los navios de línea y por los vapores de ambas naciones. El poco terreno que ha tenido el general para colocar sus baterías, no nos deja sino muy poco espacio: será menester que tomemos las mayores precauciones para que no perjudique á nuestros soldados, porque el poco espacio que ofrece el fondeadero delante de Bomarsund, y las dificultades de la navegacion impiden que los buques se aproximen al puerto como seria de desear. Pero cuando las baterías se hallen colocadas y ataquen á la plaza por detrás, mientras sea bombardeada por delante, no puede defenderse mas que algunas horas.

He detenido cuanto he podido el correo, pero enviaré otro cuando se haya rendido la plaza.

Se ha incendiado la torre de Oeste, sea por acto deliberado, sea por accidente, y ha volado ayer á las once de la mañana.

Tengo el sentimiento de añadir, que el teniente de ingenieros Torwell, ayudante de campo del brigadier Jones, ha tenido la desgracia de herirse en una pierna con una de sus pistolas que se le disparó por accidente. Se halla á bordo de la Belle-Isle, y sigue bien, pero debemos sentir la pérdida de sus servicios.

Tengo el honor, etc.

Carlos Napier

Vice-almirante y jefe de la escuadra.

En la secretaría del almirantazgo.

P. D. A la primera ocasion os enviaré un estado de las tropas desembarcadas y de las pérdidas, y al mismo tiempo un inventario de las municiones halladas en las fuertes y la lista de los prisioneros.

A bordo del Bulldog, á la vista de Bomarsund 16 de agosto.

Sr. secretario: Continúo ahora mi parte fechada en este dia suplicándoos informes á SS. SS. que despues de haber expedido el correo, la fortaleza ha dirigido un fuego vivísimo contra la batería del capitán Pelhan que causaba bastantes daños al fuerte, y que lo ha batido durante el dia de ayer y hoy, siendo extraño que ni el capitán ni sus artilleros hayan recibido daño alguno. Con él estaba el teniente Conse y M. Wilmonel, contra-maestre, de quien se habla en los mejores términos. Al ver su posición, he dado orden al Edimburgo, Ajax, Arrogante, Amphion, Volorous, Sphinx y al Driver que se hallaban al alcance con sus cañones de diez pulgadas de diámetro, y á los morteros franceses situados en batería en la costa, y que habían hecho fuego por algun tiempo, para que disparara al enemigo de cinco en cinco minutos una bala roja, habiendo sido tan bien dirigidos sus fuegos que el enemigo enarbó pabellon parlamentario.

Envié á tierra al capitán Hall, del Bulldog, al cual se reunieron bien pronto el ayudante de campo del almirante Parseval-Deschenes y dos oficiales de estado mayor del general Baraguay d'Hilliers, y la guarnicion consintió en salir y rendir las armas. He desembarcado, y el almirante y el general en jefe del ejército han venido á reunirse conmigo. Los prisioneros,

en número de dos mil próximamente, han salido y se les ha embarcado en vapores, llevándolos á Ledsund, para que despues el comodoro Grey los conduzca á Dunes, en donde recibirán nuevas órdenes.

Felicito á SS. SS. por la toma de esta importante fortaleza, tanto mas, cuanto que ha estado bien poco, y creo que en breve se someterá el archipiélago de Aland. Tengo el placer de decir que ha reinado la mejor armonía entre el almirante, el general francés y yo, é igualmente entre los soldados y marineros de ambas naciones.

No bien tenga hecho el inventario de las municiones cogidas lo remitiré á SS. SS. Al efecto se ha nombrado un comisionado para dirigirlo.

Será portador de este parte el teniente Jhon de Causoy Agnew, mi teniente de pabellon, á quien recomiendo desde luego.

Tengo el honor, etc.—Carlos Napier, vice-almirante y jefe de la escuadra.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 25 de agosto.

Desearo el ayuntamiento constitucional de esta corte de que se aumenten los recursos que por medio de suscripciones y donativos voluntarios sirven de alivio á los heridos, huérfanos y viudas de las célebres jornadas de julio, ha creído oportuno dirigir al Excmo señor D. José de la Concha una comunicacion para que en Cuba se estienda la suscripcion abierta en toda España. El ilustre general Concha ha contestado ofreciendo para esto su mas entusiasta cooperacion.

Tenemos en la prensa un nuevo defensor de la monarquia constitucional de nuestra reina y del alzamiento de julio. Ayer hemos recibido el prospecto de «Los Cortes» nuevo diario político que aparecerá en Madrid. Para que nuestros lectores puedan formar juicio de las opiniones de nuestro futuro cofrade, insertamos á continuacion algunos párrafos interesantes de este prospecto:

«Segun el manifiesto dado por la reina en 26 de julio de 1834, tenemos hoy identificado el trono de la reina doña Isabel II con el pueblo español, y así lo ha reconocido el gobierno en el preámbulo del decreto de convocacion á cortes constituyentes, manifestando muy cuerdamente que esta cuestion que hoy solo es de sangre, no debe ser cuestion.»

Enumera las mejoras que el pais reclama, y termina así:

«Todas estas reformas de grande importancia y de inmenso interés para los pueblos y otras de la misma índole que no enumeramos por no ser tan prolijos, caben dentro de los hechos consumados hasta el dia por nuestra revolucion, que son: trono de Isabel II, segun manifiesto de 26 de julio; ministerio bajo la presidencia del duque de la Victoria, como representante de la confianza pública de la nacion, y convocacion de las cortes constituyentes, y serán el objeto de nuestra política interior.»

Los promovedores del terminado motin de Zaragoza no pasaban de 200 hombres. Su bandera, como en otro lugar decimos, fué abajo los derechos de puertas.

Ayer recibimos una comunicacion anunciándonos la próxima entrada de Cabrera en Cataluña: no lo creemos. Del Maestrazgo sí nos dicen que se había corrido una partida de latro-facciosos de 20 hombres procedentes de Aragon, despues de varios robos de diligencias.

Ayer dió un espléndido banquete el Sr. don Leopoldo O'Donell, ministro de la Guerra, á los generales y gefes que componian la division que á sus órdenes salió de esta capital el 28 de junio, levantando la primera el grito de libertad y moralidad en los campos de Vicálvaro. Asistieron á ella los generales Ros de Olano, Messina, Echagüe, Fitor y Garrigó, y los coroneles de todos los cuerpos. De particulares solo estaban covidados los Sres. Borrego y Leon Medina.

El lunes por la mañana salió para encargarse del gobierno de Valladolid D. Nicolás Rivero, diputado que ha sido por Sevilla.

Anoche á las nueve llegó la señora infanta doña Isabel despues de haber residido muchos años en el extranjero. Se apeó en casa de su querida hermana la señora infanta doña Josefa que con su padre le había salido al encuentro.

D. José María Benito Serra, obispo de Daulia y administrador apostólico de Perth, llegó á Madrid á fines de la semana última, y dicen que marchará muy pronto á embarcarse para la Australia.

El Círculo de la Union celebró sesion, y en ella propuso el Sr. Mata que era conveniente modificar el reglamento, y convertir aquella sociedad en una reunion científica que tuviese diferentes cátedras, como el Ateneo, el antiguo Porvenir, etc. Los socios aceptaron la idea unánimemente, y acordaron por de pronto que el Círculo no se reuniese por ahora mas que dos veces por semana, en vez de hacerlo diariamente como hasta aquí.

En la Silla-correo procedente de Barcelona, que llegó ayer á esta corte, vino el eclesiástico D. Francisco Bosch, de la orden de S. Vicente de Paul. Mas acá de Zaragoza y en medio del camino, se vió atacado del cólera, con todos los síntomas funestos de tan terrible enfermedad: pero el conductor D. Juan Bautista Rimbace, que traía en el bolsillo carbonato de sosa en abundancia y un frasquito con láudano, dispuso que el zagal marchase inmediatamente á un caserío próximo por una jicara de agua hirviendo, y en captidad de ella como de una cucharada, echó un terron del carbonato, haciéndosela beber al paciente pasado un minuto. Pocos momentos despues se halló este enteramente sano, habiendo continuado su viaje sin novedad alguna.

Sabemos esta ocurrencia por un conducto fidedigno.

El caballero Vasconcelos, escritor público de Portugal, ha dado ayer una comida, á la cual asistieron el Sr. Lujan, el conde del Azinhaga y otras muchas personas notables de España y Portugal. Segun la Union liberal la union cordial de los dos reinos, fué el tema mas ó menos desarrollado de todos los brindis.

La duquesa de Gor ha sido reemplazada por la ilustre duquesa viuda de Alba; el conde de Pinahermoso por el duque de Sotomayor; el marqués de Malpica, el duque de Sedavi, el duque de la Conquista, el conde de Balazote, por el duque de Bailen, sumiller de S. M. por el duque de Zaragoza y el de Medina de las Torres, mayordomo y caballero del Rey; y por el conde de Puñonrostro, caballero mayor de la Reina. Todos pertenecían en el senado á la oposicion constitucional, y todos han dado irrefutables pruebas de su adhesion á la causa de la libertad.

Al propio tiempo sabemos que los cargos de primeros caballeros, que desempeñaban Patiño, Casa-Valencia y el conde de Sevilla la Nueva, se han suprimido por consideracion de prudente economía; que se han limpiado el Palacio de los agentes subalternos de funestas influencias, y que el digno duque de Sotomayor está encargado del arreglo definitivo del patrimonio, en cuyos cargos se dará cabida á hombres conocidos por sus servicios á la causa de la libertad y del tron constitucional.

De un dia á otro debe llegar á esta corte, para donde ha obtenido su cuartel, el general Calonge, capitán general que ha sido de Navarra.

Tambien se espera en Madrid al general Lara.

Por los periódicos de Bayona venia que ha llegado allí el Sr. Llorente, último director del Banco de San Fernando.

En una carta de Paris publicada por un pe-

riódico de Buselas, leemos que el gobierno inglés ha dado al de Madrid las mas garantias contra las miras que pueden tener los Estados-Unidos en la isla de Cuba.

En todas partes han empezado las apercibidas á dictar grandes medidas contra la invasion ó el desarrollo del cólera.

Ayer se reunieron por primera vez las comisiones nombradas para dar su dictamen sobre todos los negocios pendientes en materia de ferro carriles y para proponer un proyecto de ley general sobre la materia. La importancia del asunto y el celo de que se hallan animadas todas las dignas personas de que se componen, nos dan derecho á esperar que el pais tocará bien pronto benéficos resultados á que contribuirán en mucho la inteligencia y probidad y demas recomendables dotes que los señores con razon sobrada reconocen en el ministro del ramo.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

GOBIERNO DE LA PROVINCIA

DE LAS ISLAS BALEARES.

Parte de Andraitx recibido ayer tarde.

M. I. S.

A las cuatro de la madrugada del día de hoy una muger de unos 45 años ha sido acometida de una enfermedad sarpuchosa que el facultativo no ha podido calificar. Dios guarde á V. S. muchos años. Andraitx 8 de setiembre á las nueve de la mañana de 1854.—Bernardo Alemañy.—Sr. Gobernador de esta provincia.

Lo que he dispuesto se inserte en los periódicos de esta capital para conocimiento del público. Palma 9 de setiembre de 1854.—José Miguel Trias.

ALCALDÍA CONSTITUCIONAL DE PALMA.

Queda depositada en esta Alcaldía una cruz de plata: la persona que pretenda ser su dueño dando las señas podrá reclamarla. Palma 9 de setiembre de 1854.—Estanislao Luis Piñano.

LOTERIAS NACIONALES.

Se avisa al público que el dia 12 de setiembre la que se ha de celebrar el dia siguiente á 200 rs. vn. cada entero y 20 el octavo. Palma 9 de setiembre de 1854.—Jaime Muntaner.

PALMA 9 DE SETIEMBRE.

Celosos siempre por precaver que se altere la salud pública de que afortunadamente disfruta casi toda nuestra isla, cesaremos un instante de reclamar la adopcion de cuantas medidas tiendan á conseguir tan laudable fin. Ayer tomamos pluma para denunciar un hecho, que á tal como nos lo refirieron, pudiera traer consigo fatales resultados, y hoy debemos ocuparnos de otro, tan grave como aquél y de no menores consecuencias. Puesto por este medio en conocimiento de la autoridad, no dudamos que serán corregidos tales abusos, evitando con celo y energía su pernicioso repetición.

Durante estos últimos dias se ha descargado en el lazareto de esta ciudad un considerable número de cueros que procedentes de Marsella, punto infestado por el cólera, condujo á este puerto un buque designado por la voz pública como sospechoso. La operacion de descarga se verificó cuando el buque tenía entrada, cumplida su observacion en Mahon y aquí el trabajo fué desempeñado por la tripulacion de dicho buque, auxiliada por algunos marineros mas, los cuales rozaron con el general, uno de los mas peligrosos por cierto.

los tripulantes; y sin embargo de las circunstancias, concluida la descarga, la tripulación se ha ido tranquilamente á sus casas, porque tenia ya entrada, y ha quedado en cuarentena los marineros que auxiliaron á aquella en su trabajo. Así nos aseguran personas fidedignas.

No acertamos á explicarnos tal anomalía si los marineros tripulantes rozaron con género, como de preciso hubo de suceder por qué no se les sujeta á cuarentena y si estos por razones que se nos escapan están exentos de ella ¿á qué imputarla á los que les auxiliaron? Uno y otro, en nuestro concepto, debieron sumamente mediando la circunstancia de que mas arriba dejamos hecho mención.

Tambien se nos asegura que de un buque procedente de Sevilla fueron conducidos al lazareto dos fardos de géneros: los abrieron y pusieron su contenido en ventilación unos marineros del buque conductor, y cuando concluida la operacion, lejos de permanecer en cuarentena, por el contacto con los géneros, se retiraron á sus hogares, pues habían sufrido la observación á bordo del buque, sin tenerse presente la nueva y principal causa que hacia necesaria aquella medida sanitaria.

Logamos á quien corresponda se atiendan estas observaciones y las que ayer expresamos, con el interés que merecen, y aplique un eficaz correctivo, que nos ponga á cubierto de tener que deplorar los males que de otro modo pudieran surgir.

Corre muy válida la voz de que los partes que se publican acerca de la enfermedad reinante en Andraitx no contienen con exactitud el número de víctimas que subscriben á la acción mortífera del mal, ni de los atacados. Dicese que circulan ciertos procedimientos de aquel pueblo en las cuales se asegura que los guarismos son mayores, y las personas sensatas á quienes

hemos oido hablar de este asunto esplican la diferencia que existe entre el contenido de los partes y el de las cartas, asegurando que en Andraitx se persiste en la primitiva idea de no avisar facultativo en la casa donde se acomete algun individuo, lo cual hace que aquellos no puedan continuarlos en sus comunicaciones periódicas dirigidas á la autoridad.

Ignoramos la verdad que pueda haber en lo que se dice, si bien juzgamos que la diferencia, caso de haberla, no será tanta que baste á producir la menor alarma; pero en vista de cuanto dejamos espuesto, que es lo que á cada instante oimos repetir, deseáramos que no se diese crédito á esas cartas particulares que indudablemente abultan el mal y que se adoptase algun medio que pusiese en claro la situación de Andraitx, y así á nadie quedaria duda de la verdad, cesando el recelo con que hoy se acojen todas las noticias que circulan, ya tengan ó no carácter oficial.

Es muy necesario tambien que los facultativos sean mas explícitos en sus comunicaciones, dando á conocer todas las circunstancias que puedan conducirnos á formar idea exacta del curso de la enfermedad. Para conseguir este objeto conveniria se les remitiesen, como en las anteriores épocas de epidemia se hacia, modelos impresos en los cuales se designara el nombre y edad de los atacados y fallecidos: sus circunstancias predisponentes, sitio de su morada etc. etc., sin omitir cuantas observaciones se creyesen oportunas. Así sabriamos si la enfermedad se ha circunscrito á una calle ó barrio, si se ha extendido á todo el casco de la poblacion, si salpica ó no las afueras en donde está la gente acampada, y finalmente si ha llegado hasta el puerto, segun hemos oido á algunos. Téngase presente que solo por este medio podemos estudiar el mal, y conocer su intensidad ó benevolencia y todo cuanto conduzca á este objeto es de una

gravedad tal que no admite escusa en su ejecución.

Tambien creemos que interio el actual estado de salud reina en Andraitx seria prudente que se supieran las defunciones que ocurran en aquel pueblo, mediante nota facilitada por el cura párroco: esta serviria de comprobante al parte de los facultativos, al propio tiempo que el público podria juzgar por ella de la exactitud de las noticias extra-oficiales que circulasen, quedando así destruidas las exageraciones á que con frecuencia oimos dar crédito, porque nada es mas fácil, atendida la ansiedad que reina entre estos vecinos.

Es objeto de pública censura la poca celeridad con que se reciben los partes oficiales de Andraitx: se emplean en su conduccion un número de horas mucho mayor que el que separa aquel pueblo de esta ciudad y en las circunstancias extraordinarias por que estamos atravesando, la ansiedad general reclama mas actividad en asunto de tanto interes.

El *Diario* de hoy publica el siguiente comunicado que le han dirigido desde un pueblo del litoral, cuya lectura recomendamos. Dice así:

Sr. Editor: Por si tiene Vd. la bondad de insertarlas en su apreciable periódico considerándolas útiles á la suprema ley de la salud pública, le dirigimos las siguientes indicaciones:

1.^a Para poner algun dique al escandaloso contrabando que ahora mas que nunca va desenvolviéndose con el mayor descaro en nuestra isla, parece ha llegado el caso de que por los señores alcaldes de los pueblos en que viven sus autores (que son bien conocidos) se les obligue á presentar dos veces al dia, cuando menos, las patentes de sus personas á dichas respectivas autoridades, vigilándoles continuamente y prohibiéndoles la salida del mismo pueblo que habitan, bajo su mas estrecha responsabilidad, hasta que haya desaparecido el peligro y zozobra que pueden ocasionar á nuestra isla.

2.^a Ejecutar algun pronto y ejemplar castigo

para desagrar al público de los insultos y perjuicios con que diariamente en estas criticas circunstancias es amenazado por semejantes enemigos de nuestra industria y de la humanidad entera.

3.^a Supuestos los fundados recelos de haberse podido lograr estos últimos dias algunos desembarcos fraudulentos, apesar del establecimiento del cordon sanitario de la isla, y de que se intentan algunos otros por varios buques nuevamente enviados y presentados con ademan hostil á las costas de la misma, tanto si se estiende la terrible plaga como si por especial gracia del Señor, se lograra como hasta ahora contenerla, seria muy interesante saliesen, al ménos en las noches oscuras, algun vapor y buques mayores bien armados á recorrer el cordon marítimo y contrarrestar y escarmentar á esos piratas; ademas de reforzar el cordon litoral con paisanos de carácter y de arraigo, interesados en la salud pública; prohibiéndose el que se acerque caballeria de transporte ni persona alguna sospechosa á media legua de distancia del mismo cordon, y no recibiendo en el puerto de Palma buque alguno con lastre, cualesquiera que sea su procedencia, ocurriendo la menor duda ó recelo, pues se sabe y muy óbvio es el considerar que con tales cargamentos se ha recibido de algun punto en alta mar el contrabando que despues se ha descargado clandestinamente en nuestras costas ó playas.

4.^a Comprender á todos los contrabandistas por menor en las penas establecidas en el bando sobre infracciones del cordon sanitario.

5.^a Publicar por medio de los periódicos el modo como por causa del mismo contrabando se ha introducido la epidemia, ya que Mallorca puede ofrecer al mundo comercial, el mas claro ejemplo de que la horrorosa plaga del Indostan no se estiende desde allí sino por medio de los géneros, efectos ó personas, y de consiguiente por el contrabando, como ha sucedido siempre con las demas que han afligido á nuestro envidiado pais.

La celosa junta superior de sanidad, á cuya vigilancia está confiada la salud de Mallorca, podrá tomar en consideracion estas ligeras indicaciones, y supuesto el mayor rigor en la cuarentena podremos todavia atenuar las desgracias que nos ha traído el funesto contrabando, y atravesar otra vez tan azarosa época como en 1834. Así lo esperan—*Varios suscriptores.*

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia de mañana.

SAN NICOLAS DE TOLENTINO,
CONFESOR.

Abrasado del divino amor el glorioso San Nicolas renunció todas las grandezas de la tierra, y tomó el hábito de San Agustín. Dióse á todas las virtudes de manera que era espejo de religiosos, sacerdotes y predicadores. Devotísimo de las almas del purgatorio, por una vision que tuvo, ofrecia por ellas el sufragio de sus oraciones y misas. Ilustró Dios al santo con muchos y grandes milagros en vida y en muerte. Tuvo don de profecía, dió salud á muchos enfermos, vista á ciegos, libró muchos endemoniados, y cuantos se dirigian á él recibian grandes beneficios y singulares gracias por su intercesion. Murió san Nicolas el 10 de setiembre de 1506.

VARIACIONES ATMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	16 grad	28	80
12 del dia.	20	28	80
5 de la tarde.	20	28	80

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las — 5 hs. 43 ms.

Pónese á las — 6 » 17 »

Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 11 hs. 57 ms. 4 s.

ANUNCIOS.

En la casa número 33, cuesta de Ambrós, piso segundo de la izquierda, habrá almoneda de muebles de lujo y ordinarios, de diez á dos, y de cuatro á seis de la tarde.

COLERA MORBO.

MEDIDAS

HIGIÉNICAS Y PREVENTIVAS

PARA EVITAR

LA ACCION DE ESTA ENFERMEDAD

Y

PRIMEROS AUXILIOS

ÚTILES Á LOS INVADIDOS.

Redactado en las actuales circunstancias por
D. JOSÉ TORRES MUÑOZ Y LUNA,

doctor académico en medicina y cirugía, caballero de la Real y distinguida orden americana de Isabel la Católica, de la de 2.^a clase de San Luis de Italia, condecorado con la cruz de epidemias y primer profesor del cuerpo de Sanidad de la armada con destino al vapor de S. M. PILES.

Esta obra es fruto de un reflexivo exámen de casi todas las mejores monografías publicadas y de la experiencia adquirida en la Habana durante los años 1850 y 1851, en que el autor estuvo encargado del Hospital de cólericos de la escuadra.

Se halla de venta á 3 rs. en los puntos siguientes: Imprenta Balear, calle de San Francisco.—Tienda de Pedro José Umberto, cadena de Cort.—Librerías de Garcia, Colomar, y almacén de papel de Cabrer, plaza de Cort.—Tienda de papel de Francisco Planells en la Capellería.

Un jóven de 24 años que ha servido de asistente desea colocarse en clase de criado. Darán razon en el *hostal de Felanitx* preguntando por Manuel Oliver.

PAPELES PINTADOS.

En el depósito establecido en la *Imprenta Balear*, calle de San Francisco, acaba de recibirse un escogido y brillante surtido de papeles barnizados, apropósito para comedores, y

otras clases. Tambien han llegado unas magnificas pantallas para chimeneas, flrones etc. etc.

MAPA

DE LA

ISLA DE MALLORCA.

SACADO EN ESCALA MENOR

del que publicó el eminentísimo señor
CARDENAL DESPUIG.

ADORNADO CON VIÑETAS QUE REPRESENTAN
LAS VISTAS DE LOS PUEBLOS DE LA ISLA.

Se halla de venta en la tienda de Pedro José Umberto, junto á la cadena de Cort.

Precio: En papel 20 rs., con barniz y marco á 44 y á 48 reales.

Se desea alquilar dos casi-

tas juntas, nombradas *cane Fena* y *can Consey*, situadas en la Villa de Establiments, que confrontan con el predio *es forn des vidre*; advirtiéndose que se alquilarán juntas ó separadas: cada casa tiene su pozo y una porcion de tierra con almendros y un par de higueras. En esta imprenta darán razon de su dueño y si se presentase comprador tambien se venderán; pues como las dos casas están juntas, podria hacerse una muy capaz y muy alegre.

Se desea tomar en alquiler una casa de recreo en el Molinar de Levante. Informarán en esta imprenta.

BOTONES PARA LA MILICIA NACIONAL.

Los que se espended á siete reales el juego completo para uniforme, en la calle de Pelaires núm. 54, son de un metal cuya blancura y brillo nada basta á empañar. Sabedor el fabricante de que algunos consumidores dudan en tomarlos temiendo que desmerecerán, ha creido prudente publicar este anuncio; advirtiéndoles que jamas debe confundirse el plomo con el estaño.

Este metal está muy en uso en Italia, Francia é Inglaterra: las diferentes aplicaciones que él se hacen responden de su calidad y duracion, y como prueba de ello apelaremos á la trompetería de los órganos que en número crecido de años no llega á verse tan solo ligeramente empañada. Sirvan estas pocas palabras para inspirar confianza á las personas que hasta ahora han dudado en emplear botones de estaño para la milicia nacional estén seguros de que el fabricante responde de su permanencia.

En la falda del castillo

Bellver hay de venta una casa de recreo con su jardin. Darán razon en esta imprenta.

Se establece por tras

una porcion de tierra sita en el término de la ciudad camino de Inca frente á la primera sítia del p^oon caminero, bajo las condiciones que obran en poder del notario de los real alodios.

En esta imprenta info

marán de la persona que tiene para vender ó alquilar una ó mas celdas en el suprimido p^ovento de la Real.

Se desea encontrar

serviente de toda confianza, que sepa leer y escribir correctamente y algun tanto de cuentas el que se halle en dicho caso, puede pasar á la calle de los Angeles núm. 23 para su ajuste.

Una jóven de 23 años

edad desea colocarse en clase de doucella ó labor.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBERTO

IMPRESA BALEAR

Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRES
calle de San Francisco, núm. 30.